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 АКТуАЛьнО

  ВЫбОРЫ

  ОКОнчАниЕ нА СТР. № 2

Завершилась отчетно–вы-
борная кампания, во время ко-
торой  были подведены итоги 
отчетного периода. Полагаю, 
что одним из его  важных мо-
ментов  является то, что  об-
щими усилиями нам  удалось 
отстоять многие социальные 
гарантии для работающих и 
обучающихся, которых Про-
фсоюз добивался годами упор-
ного труда.

К НОВОМУ УРОВНЮ 
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ 
С ВЛАСТЬЮ

Важно, что на федеральном 
уровне мы сохранили такие прин-
ципиальные позиции, как досроч-
ная трудовая пенсия, права сель-
ских педагогов на пользование 
коммунальными услугами в пол-
ном объеме, законодательно за-
крепленный механизм повышения 
заработной платы педагогов, сти-
пендии студентам и многое другое. 

Сегодня же важно обсудить про-
блемы, решение которых требует 
более активного  подхода со сторо-
ны профсоюза.

Первое. Основа нашей работы – 
это укрепление организационного 
единства,  состояние нормативно–
уставной базы, уровень взаимо-
действия профсоюзных органов по 
вертикали. Текущий Год местных 
организаций профсоюза выявил 
немало недостатков именно в ор-
ганизации этой работы на местах. 
В первую очередь должны быть 
распределены полномочия между 
выборными профсоюзными орга-
нами. В отчетном периоде аппарат 
рескома в целях снижения нагруз-
ки на руководителей районных ор-
ганизаций взял на себя всю отчет-
ность в надзорные органы, в этих 
же целях была проведена центра-
лизация финансовых средств, что 
позволило  значительно сократить 

В работе конференции приняли 
участие Б.В. Бадмаев, заместитель 
председателя правительства РК, 
который зачитал приветствие Гла-
вы Республики Калмыкия А. Орлова 
делегатам Конференции; Манцаев 
Н.Г., министр   образования и на-
уки РК; Борликов Г. М., президент 
Калмыцкого госуниверситета; 
Эренценов М.А., председатель Фе-
дерации профсоюзов Калмыкии; 
Глушко И.А., депутат Народного 
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А.И. Коокуева, председатель 
рескома профсоюза работников 
образования и науки: 

ИЗБРАН ЛИДЕР 
28 ноября состоялась VI республиканская отчетно-вы-

борная конференция Калмыцкой организации Профсоюза.  
С докладом о проделанной работе за прошедшие пять лет 
выступила председатель республиканской организации 
Профсоюза А. И. Коокуева. 

банковские расходы.
На местах мы должны четко 

следовать уставным положениям: 
своевременное проведение про-
фсоюзных собраний, заседаний 
профсоюзных комитетов в первич-
ках, в местных организациях - пле-
нумы и заседания Советов, прези-
диумов. И на этих мероприятиях 
с привлечением широкого круга 
членов профсоюза  необходимо  
конструктивно обсуждать самые 
актуальные  вопросы. Там, где такая 
работа ведется, состоялся  пред-
метный содержательный разговор 
на отчетно-выборных конферен-
циях в районах. На конференции 
в Черноземельском районе наш 
социальный партнер заместитель 
главы администрации района А. Б.  
Шагаев отметил:  «Сила профсоюза 
в первичке».  Министр образования 
и науки РК  Н. Г. Манцаев считает: 
«Нам нужна сильная организация, 
объединяющая в своем составе 
как можно больше людей».  И это 
-  признание особой роли профсо-
юза в трудовых коллективах. Любая 
власть кровно заинтересована в 
том, чтобы закон и порядок царили 
в коллективах. В этом вопросе мы 
единомышленники с руководите-
лями всех уровней.

 В ходе отчетов и выборов было 
избрано 340 руководителей пер-
вичных и местных организаций 

профсоюза. Готовы ли мы все к но-
вому уровню взаимоотношений 
с властью? Мы должны научиться 
действовать с позиции того, что 
профсоюзные структуры стали по 
сути главным звеном  обществен-
ного  контроля за состоянием в 
сфере труда. За отчетный период 
было проведено более 300 прове-
рок образовательных организаций, 
инициированных рескомом, в том 
числе совместно с министерством, 
прокуратурой, трудинспекцией. 

Итоги проверок говорят о не-
достаточном качестве локальных 
актов отделов образования и обра-
зовательных организаций, что по-
рождает конфликты, выходящие за 
пределы муниципалитетов  и даже 
республики. 

Уровень эффективности профсо-
юзной работы зависит во многом от 
профессионализма и личной ответ-
ственности профсоюзных лидеров, 
кадров и актива.  На конференции в 
Городовиковском районе дан ана-
лиз работы первичек по мотивации 
профсоюзного членства. Председа-
тель первичной организации Ки-
ровской СОШ Дуюнова Т. А. сумела 
добиться 100-процентного член-
ства в профсоюзе. Успех обеспечен 
совместной методичной работой 
профкома и администрации школы. 

В отчетном периоде реском  ак-
тивно занимались обучением лиде-

ров  первичек.  И эта работа будет 
продолжена. 

НАДО УВЕЛИЧИВАТЬ 
БАЗОВЫЕ ОКЛАДЫ 
ПЕДАГОГОВ!

Наболевший вопрос, который 
поднимался делегатами на   конфе-
ренциях,  – это уровень  зарплаты. 
На сегодня основные показатели 
по средней зарплате в республике  
в целом выполняются. Однако ми-
нимальные должностные оклады 
в республике остаются низкими:  в 
среднем 3-3,5 тыс. руб., а средняя 
зарплата составляет 15227 рублей – 
негусто! Если посмотреть долю до-
плат, то работники стали получать 
зарплату не столько за выполнение 
должностных обязанностей, а за ин-
дивидуальные дополнительные до-
стижения. Школы вынуждены были 
произвести сокращение штатов. 
Под сокращение попали социаль-
ные педагоги, психологи, воспита-
тели ГПД, но эта работа из школы не 
ушла,  «догрузили» других учителей 
и специалистов, что повлекло за со-
бой ухудшение качества работы.

У нас есть и учителя, получаю-
щие зарплату 35 тысяч  рублей за 
счет того, что ведут в две  смены две 
ставки в начальных классах,  зани-
мают призовые места в професси-
ональных конкурсах разных уров-
ней. Рабочий день такого учителя 
с восьми утра до 11 ночи.  Педагог   
работает на износ. Проблемной 
стала зарплата и руководителей. 
НСОТ предполагает: руководитель 
увеличивает оклад работника, и его 
оклад должен увеличиться. Но на 
самом деле при увеличении оклада 
снижается либо коэффициент крат-
ности, либо доплаты, а зарплата 
остается примерно на том же уров-
не;  в Юстинском районе при этом, 
по информации делегатов конфе-
ренции, зарплата  даже снизилась 
на 20 %. 

Сегодня правительство готовит 
новый документ по этому поводу, 

возможно, он будет совершеннее 
ныне действующего. Но если пра-
вительство не обеспечит широкий 
круг обсуждения не только с про-
фсоюзом, но и с представителями 
директорского корпуса, педагогов 
на всех этапах подготовки и приня-
тия документа, мы наступим на те 
же  грабли.

 «Маятник» в зарплате широк. 
Разница зависит от многих условий: 
квалификация, стаж, нагрузка, до-
стижения, награды - все эти так на-
зываемые мелочи жизни, невиди-
мые сверху, но  очень важные для 
учителя и ученика,  не должны быть 
неучтенными. Мысль о том, что не-
обходимо увеличивать при очеред-
ном повышении зарплаты базовые 
оклады, становится доминирую-
щей в педагогическом сообществе.

Делегаты районных конферен-
ций с болью говорили о том, что не-
заметно идет возврат к прошлому: 
исчезает самостоятельность обра-
зовательных учреждений. Штаты, 
оклады стали спускаться сверху 
в виде рекомендаций, но с обяза-
тельным исполнением. Это грубое 
нарушение закона.

Другая беда: идет сокращение 
стимулирующего фонда,  и без того 
скудного;  под угрозой сокращения 
сегодня школы, которые успешно 
реализуют обучение и воспитание 
детей.

ПРАВОЗАЩИТНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ – ОДНА 
ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ 

В случаях сокращений, реорга-
низаций, ликвидаций учреждений 
мы должны научиться на уровне 
принятия решения  видеть   все  ми-
нусы. Если мнение профсоюза не 
учитывается  вначале, позже при-
ходится действовать по профсоюз-
ным «рецептам», но уже в прокура-
туре и судах.

Хурала (Парламента) Республики 
Калмыкия; руководители отделов 
образования и общеобразователь-
ных организаций.

Делегаты конференции, пред-
ставляющие интересы  свыше 15 
тысяч членов  профсоюза, призна-
ли целенаправленную, последова-
тельную работу рескома профсою-
за удовлетворительной и приняли 
постановление, определяющее ос-
новные направления деятельности 
республиканской организации на 
новый пятилетний период.

Единогласно председателем 
Калмыцкой республиканской ор-
ганизации Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ 
вновь избрана Коокуева Антонина 
Ивановна.

Ц.Л. Эдеева
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  - Прежде всего,  я  хотел бы дать поло-
жительную оценку деятельности  профсою-
зу образования и науки Калмыкии, отметить  
хорошую работу рескома. 

На отчетно-выборной конференции ре-
спубликанской организации профсоюза об-
разования  я выслушал всех выступающих, 
проблемы записал и считаю, что можно со-
браться и составить серьезный разговор о 
ситуации в системе образования. Недавно 
депутаты Народного Хурала в рамках  пра-
вительственного часа заслушивали ход  ре-
ализации политики в области образования 
в РК,  и я думаю, что профсоюз имеет право 
в таком же  формате пригласить органы ис-
полнительной власти, руководителей от-
делов образования. Мы готовы  ответить 
на все интересующие вопросы, обсудить   
основные направления политики в области 
образования и науки, определить приори-
теты и постараться выработать механизм 
взаимодействия. 

Все мы работники одной системы  и все 
мы озабочены тем, чтобы система стала эф-
фективной, перспективной, активно  разви-
валась.  И в этой связи я хотел бы сказать, 
что   чем дальше мы будем двигаться на пу-
ти к цели,  тем менее значимы будут  возни-
кающие противоречия. Конечно, они будут 
возникать,  но они должны обсуждаться и,  
понимая основное целеполагание, мы всег-
да придем к общему заключению. Когда мы 
подписывали Соглашение с профсоюзом, я 
выступал перед руководителями  образо-
вательных учреждений и говорил о том, что 
сейчас  деятельность министерства будет 
другой в плане взаимоотношений работ-
ников. В  этой ситуации, когда существует 
иерархическая система управления обра-
зованием, возникает  целесообразность 
наличия такой организации как профсоюз, 
которая смогла бы на всех этапах отмечать 
моменты   неэффективности деятельности 
системы. Я за то, чтобы любой профсоюз-
ный  лидер мог обратиться к министру на-
прямую, чтобы принять консолидирован-
ное решение, касающееся той или иной 
ситуации,  и   есть возможность сделать это 
через сайт министерства.

Вопрос, связанный  с большим количе-
ством надзорных органов, Ирина Алек-
сеевна Глушко  поднимала на заседании  
Народного Хурала и,  скорее всего,  мы 
попытаемся эту ситуацию изменить. Что 
касается надзорных функций министер-
ства образования, то они направлены на 
улучшение системы. При этом никакой не-
рвозности со стороны руководителей обра-
зовательных учреждений не должно быть. 
Приехала проверяющая структура, посмо-

ОБРАЩАЙТЕСЬ  НАПРЯМУЮ – ЧЕРЕЗ  САЙТ 
Н. Г. Манцаев,
министр образования и науки РК:

 Несмотря на все трудности, 
медленно, но все же меняется со-
циальный климат. И работа в этом 
направлении и государственными 
и общественными структурами 
должна наращиваться. Ее стерж-
нем должно стать полнокровное 
социальное партнерство. Уважи-
тельные и доверительные отноше-
ния  между властью, педагогиче-
ским сообществом и профсоюзом 
складываются во многих районах 
(Городовиковском, Целинном, Кет-
ченеровском, Ики-Бурульском, 
Черноземельском, Лаганском и 
др.).  

Новому составу райкомов про-
фсоюза, их председателям вместе 
с отделами образования крайне 
важно эту работу довести до ло-
гического завершения, доказывая 
главам администраций важность 
создания муниципальных трехсто-
ронних комиссий. Здесь нужны уси-
лия республиканского объедине-
ния работодателей, профсоюзов в 
лице ФПК и правительства РК. Нуж-
на политическая воля. Хотелось бы, 
чтобы депутаты Народного Хурала 
от образования включились в эту 
работу. Это площадка для перего-
ворного процесса, установление 

доверия, уважения между разными 
сторонами, особенно в тех районах, 
где часто возникают  конфликтные 
ситуации. И в организации этой ра-
боты  лидеры профсоюза на местах 
обязаны быть принципиальными, 
создавая атмосферу нетерпимости 
к нарушению закона и морально-
этических норм поведения.

Все больше требований предъ-
является к управленческим кадрам,  
и профсоюзные лидеры  не исклю-
чение. Мы должны не имитировать 
деятельность, а предлагать соци-
альным партнерам реальные меха-
низмы взаимодействия. Задача ру-
ководителей отделов образования, 
директорского корпуса, районных 
сельских администраций учиты-
вать мнение профсоюза по всем 
вопросам социального характера.

Не менее важными направлени-
ями работы профсоюза являются 
правозащитная, информационная, 
финансовая работа. Хочу обратить 
внимание на правозащитную ра-
боту, которая в силу причин объ-
ективного характера становится 
приоритетной. Экономическая 
эффективность этой деятельности 
составила более 10 млн. рублей 
за отчетный период. Согласитесь, 

это серьезная мотивация профсо-
юзного членства. Но проблема в 
том, что необходимо организовать 
эту работу на местах. Нужны кадры 
правовых инспекторов труда и 
уполномоченных по охране труда 
от профсоюзов. Работу по подбору 
кадров необходимо продолжить 
вместе с руководителями отделов 
образований и образовательных 
организаций.  Уверена, везде есть 
люди, которым этим заниматься 
интересно, их надо найти. А задача 
рескома обучить их и поддержать 
морально и материально. Иначе 
работодатели так и будут платить 
штрафы по предписанию надзор-
ных органов. Важное место в рабо-
те профсоюза занимает и эксперти-
за нормативных актов. Сейчас мы 
активно работаем над проектом 
закона «Об образовании» Прошу 
всех  включиться в эту работу.

О кооперативе «ДЕМ» скажу 
одно: несмотря на колоссальную 
нагрузку, прекращать работу не 
будем. 

ВПЕРЕДИ – ТРУДНАЯ И 
ИНТЕРЕСНАЯ РАБОТА

Не могу не напомнить о роли 
Профсоюза в становлении граж-

- Я всегда подчеркиваю, что профсоюз об-
разования – это наша основа, скелет всей 
профсоюзной организации республики – 
мощный, боевитый и самый грамотный. И то, 
что сегодня речь идет не о новогодних, напри-
мер,  подарках, а о судьбах реформ и судьбе 
всей страны, - свидетельствует о том, что мы 
находимся на конференции именно про-
фсоюза образования. Мы  должны понимать, 
что профсоюзы - одно из звеньев сложного 
социального организма гражданского обще-
ства, поэтому мы должны знать, что нужно 
делать в той или  ситуации, понимать, какова  
сегодняшняя ситуация.  Мы все понимаем, 
как трудно идет сегодня процесс формиро-
вания бюджетов, мы знаем (либо  не знаем), 
что нас ждет впереди, но,  тем не менее, мы 
четко должны понимать ту  задачу, которую 
поставили руководители государства перед 
каждой отраслью и, соответственно, перед 
каждым отраслевым профсоюзом. В одном из 
выступлений президента РФ В. В. Путина по-
ставлена стратегическая задача, касающаяся 
развития технологий. Мы должны сделать все, 
чтобы обеспечить высочайший уровень на-
уки. Кто будет выполнять задачи, связанные 
с развитием научно-технического прогресса? 
Молодежь, те, которую мы обучаем.

 В целом, мы выполняем указы президента, 
связанные с повышением зарплаты учителей. 
Но в то же время из чего складывается эта зар-
плата? Не  может педагог  12 часов проводить 
в школе без ущерба для своего здоровья, ква-
лификации, поэтому  с профсоюза не снимает-
ся задача по нормированию труда и монито-
рингу выполнения указов президента. 

Говоря о деятельности рескома, отмечу, 
что она видна не только нам, профсоюзным 
работникам, но и всем жителям республики. 
А возглавляет в трудное  время эту органи-
зацию человек государственного склада ума, 
четко ориентирующийся во всех обстоятель-
ствах – Антонина Ивановна Коокуева.

  ОКОнчАниЕ. нАчАЛО нА СТР. № 1 «ПРОФСОЮЗ - ГЛАВНОЕ ЗВЕНО ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ»

О СУДЬБАХ РЕФОРМ,
О ВСЕЙ СТРАНЕ  

 М.А. Эренценов,
председатель Федерации профсоюзов 
Калмыкии:

данского общества. Высокую 
оценку этой роли не раз озвучи-
вал Президент России В. В. Путин. 
В Калмыкии члены Профсоюза 
активно работают в таких обще-
ственных структурах, как Народ-
ный фронт, Общественная Палата, 
общественные комиссии разных 
направлений, избираются в На-
родный Хурал РК, муниципальные 
Собрания депутатов. Думаю, у нас 
тоже должна быть своя площадка 
для дискуссий. За отчетный пери-
од сделано немало. Вклад каждой 
организации, каждого человека 
важен.

Спасибо  лидерам профсоюз-
ных организаций всех уровней,  а 
в вашем лице всем членам про-
фсоюза, сохранившим привержен-
ность единству, осознавшим роль 
и значение Профсоюза в системе  
образования, ветеранам профсо-
юза.

Огромная признательность и 
благодарность нашим социальным 
партнерам – правительству РК, ми-
нистерству образования и науки 
РК,  президенту и ректору Калмыц-
кого университета,  руководителям 
отделов, управлений образовани-
ем за понимание  и создание ре-

альных механизмов в реализации 
государственно-общественного 
характера управления. Спасибо 
моим коллегам по Федерации про-
фсоюзов Калмыкии во главе с М. 
А. Эренценовым. Мы  - единая ор-
ганизация, которая стремится со-
обща добиваться улучшения каче-
ства жизни людей труда.

Особая благодарность работни-
кам аппарата рескома. Это, прежде 
всего, квалифицированные спе-
циалисты, профессионалы,  люди, 
преданные своему делу, любящие 
работу и,  без преувеличения, всех 
членов профсоюза. Я не очень лю-
блю слово «команда», но она у нас 
есть -  малочисленная, сплоченная 
и сильная. Самое приятое, что эта 
оценка прозвучала из уст многих 
делегатов районных конференций.

 Повторюсь, в отчетном перио-
де  сделано немало. Впереди  еще 
больше невероятно сложной, труд-
ной, но интересной работы. Нам 
предстоит закрепить все нарабо-
танное, приносящее пользу всем 
работникам образования, уметь 
адекватно реагировать на новые 
вызовы времени.  Думаю, эта зада-
ча нам по плечу.

Белой  дороги!

ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕЛЕГАТОВ И ГОСТЕЙ КОНФЕРЕНЦИИ

трела и составила разговор, как ситуацию 
улучшить или каким образом выйти из этой 
ситуации. Есть государственные стандарты,  
и мы  должны выполнять их требования. 

Я хотел, чтобы работник отрасли пони-
мали,  каким образом финансируется  си-
стема образования в плане оплаты труда. 
Почти все образовательные  учреждения 
Калмыкии  финансируются из региональ-
ного бюджета, кроме  учреждений  систе-
мы дополнительного образования, кото-
рая находится в ведении муниципалитетов 
и потому реализация указов президента 
находится под большим вопросом. Меня 
как для управленца это  сильно беспокоит.  
Система дополнительного образования 
межотраслевая, есть учреждения, нахо-
дящиеся в ведении министерств спорта, 
культуры и образования, и потому зарпла-
та  работников «западает».

Что касается финансирования учрежде-
ний, находящихся в ведении министерства 
образования. В региональном бюджете 
формируются субвенции, объем этих суб-
венций определяется с помощью методики, 
которую утвердили депутаты Народного 
Хурала. Считаю, что это решение носило ре-
волюционный характер, ведь государство 
требует принятия методик, которые пред-
полагают  подушевое финансирование, и 
если бы мы его приняли для наших сель-
ских населенных пунктов, то это привело 
бы  к тому, что учителя этих школ  вообще 
не получали бы зарплату. Мы приняли две 
разные методики расчета, и парламент Кал-
мыкии их  поддержал. Сейчас с помощью 
этих методик и определяется объем суб-
венций, далее эти субвенции направляют 
в сельские  муниципальные образования,  
которые в дальнейшем распределяют по 
образовательным учреждениям и в соот-
ветствии со штатным расписанием и выда-
ется заработная плата. 

В настоящее время есть проблема, свя-
занная с уровнем зарплаты обслуживаю-
щего персонала в детских садах, который 
составляет более 50 процентов работаю-
щих.  Зарплата этих  работников не «по-
пала»  в указы президента, и здесь наблю-

дается текучесть кадров, так как на такой 
зарплате никто  не желает долго работать. 
Эта ситуация требует анализа, профсоюз в 
нем должен принять участие, потому что 
люди, от которых зависит здоровье детей 
(например, работники кухни) должны быть 
поддержаны обществом.   человеку, от ко-
торого зависит здоровье детей (работники 
кухни). 

В ближайшее время, наверное, с уча-
стием профсоюзов мы примем решение о 
нормировании системы оплаты труда, кото-
рое позволит прозрачно объяснить, каким 
образом финансирование будет распреде-
ляться. 

Государство  переживает тяжелые вре-
мена, но я как министр образования ответ-
ственно заявляю: объем финансирования 
системы образования  республики увели-
чился.  Но  люди сейчас ориентированы на 
решение вопросов, связанных с повыше-
нием оплаты труда.  И очень многие статьи, 
связанные с развитием дополнительного 
образования, мероприятиями, связанными 
с общим образованием, нам придется от-
стаивать.

 Мы должны до конца обеспечить выпол-
нение требований  ФГОС начальной школы. 
С сентября 2015 года вступает в силу и ФГОС 
основной школы, и это означает, что каждо-
го учителя, который работает в ней, должны 
обеспечить интерактивными досками. 

Обеспечение учебниками – тяжелый во-
прос. В законе об образовании указано, 
что каждый ученик должен быть обеспечен 
учебниками, но там  же отмечено, это - от-
ветственность федеральной, региональной 
и муниципальной  власти.  Во-вторых,  про-
писано, что это имеет отношение к  вы-
полнению федеральных государственных 
стандартов. ФГОСы  реализуются на уровне 
начальной школы и с 2015 года начнут ре-
ализовываться  в пятом классе. И на реги-
ональном уровне мы должны обеспечить 
учебниками классы, где идет реализация 
ФГОС, все остальное связано с тем, что мы 
будем вкладывать деньги в обеспечение 
(учебниками) социально незащищенных 
учеников. Конечно, идеально было бы, ес-
ли мы всех учеников обеспечили, и я под-
нимал этот вопрос на федеральном уровне. 

Министерство готово к конструктивному 
диалогу.  Есть хорошее качество у Антони-
ны Ивановны (Коокуевой), она  хоть и «наез-
жает» на нас иногда, но  всегда выслушивает 
аргументы, почему мы так или иначе посту-
паем. Такой конструктивный разговор  и  
должен быть; прежде чем кого-то  в чем-то  
обвинять, нужно проговорить,  может быть, 
не все аспекты поняты и есть решения, ко-
торые более целесообразны в данный мо-
мент.  

В тяжелое время народ должен консоли-
дироваться. Мы должны понимать,  что на-
до выживать и двигаться вперед. 
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 - Особенностью труда начи-
нающих педагогов является то, 
что они с первого дня работы 
имеют те же самые обязанно-
сти и несут ту же ответствен-
ность, что и педагоги с много-
летним стажем, а родители и 
коллеги ожидают результатов. 

Правительство принимает 
меры по поддержке молодых 
педагогов. Не менее важной 
является поддержка на уровне 
самой образовательной орга-
низации. Мы предлагаем вве-
сти упрощенную аттестацию 
молодых педагогов, которая 
поможет выстроить им соб-
ственную программу совер-
шенствования. 

Администрация школы, дей-
ствуя в своих интересах, будет 
осуществлять контроль над 
молодыми педагогами. Каким 
образом? С одной стороны, 
показывая степень готовности 
педагога к выполнению своих 
функциональных обязанно-
стей, с другой стороны оказа-
ние помощи в процессе по-
вышения профессиональной 
компетенции молодого педаго-
га, который тем самым способ-
ствует профессиональному ро-
сту, снимая с него барьеры (Т.е. 
школа сама будет предлагать 
кандидатов, достойных пройти 
эту процедуру). Кандидатами 
могут стать педагоги, как с выс-
шим, так и со среднеспециаль-
ным образованием, прорабо-
тавшие в данном учреждении 
не менее 1 года, чей возраст 
не превышает 30 лет. Восполь-
зоваться данной процедурой 
молодой педагог может один 
раз. Но не более 3 кандидатов 

 - Мы не видим поддержки самого  главного партнера – отдела 
образования, в этом случае трудно договориться с учредителем 
образовательных учреждений. Не найдя поддержки социальных 
партнеров, через суды Малодербетовский райком профсоюза 
установил для работников детсадов фонд стимулирующих выплат, 
прошли процедуру суда, выиграл один детский сад и это распро-
странилось на все другие учреждения. Пришлось вмешаться и в то, 
что контрактными управляющими были назначены руководители 
образовательных учреждений, которые не прошли учебу по систе-
ме закупок. Мы обжаловали это решение через прокуратуру,  и она 
нас поддержала. Хотелось в будущем видеть отдел образования са-
мым настоящим социальным партнером.

Мы консолидировано решаем насущные проблемы, ни один че-
ловек не вышел из профсоюза, и это говорит о том, что учителя его 
поддерживают и понимают его значимость на современном этапе. 
Конечно, у нас много проблем, которые нам необходимо решать, и  
мы их будем решать. 

Следует отметить одну из острых сегодня проблем: на руководи-
теля образовательных учреждений  приходится большое количе-
ство надзорных органов. Дошло до того, что заведующей детсадом, 
пришедшей после проверки домой, вызывали неотложку, потому 
что ей стало плохо. Кто же из молодежи придет на смену заведую-
щим детским садам, если коллеги видят, представители какого ко-
личества надзорных органов приходят в дошкольное учреждение!

- Отчётно-выборная конферен-
ция Калмыцкой республиканской 
профсоюзной организации - важ-
ный день в жизни всего образо-
вания  республики.  Это не только  
отчет о том, что мы сделали, а глав-
ным образом о том, какие видим   
перспективы. 

Я считаю, что какие бы структу-
ры мы не представляли, - государ-
ственные или общественные, все 
мы работаем ради одной цели, о 
которой прекрасно сказала Гали-
на Меркулова: сутью философии, 
в том числе и профсоюзного  дви-
жения является наша открытость в 
сотрудничестве во благо учитель-
ства, образования и будущего на-
ших детей.

В наш институт ежемесячно 
приезжают на обучение около ста 
педагогов республики. Недавно 
мы провели анкетирование о мо-
тивации профсоюзного членства. И 
были рады тому, что  большинство  
учителей,  87 процентов, ответили, 
это доверие и заинтересованность 
в сотрудничестве с ними   рескома 
профсоюза работников образова-
ния. 

Наш реском превратился в штаб, 
куда учитель, руководитель  обра-
зовательного учреждения идет  за 
поддержкой и пониманием. И ор-
ганам управления образованием 
надо задуматься, почему педагог 
идет сразу в реском, а не к руко-
водству. 

В последнее время в россий-
ском образовании проводится 
много реформ, изменений под 
названием модернизация. Сегод-
ня  наши усилия направлены на 
модернизацию дошкольного об-
разования, поскольку согласно 
законодательству это первый уро-
вень образования. В связи с этим 
необходимо изменить сознание 
работников дошкольной сферы. 
Здесь хотелось бы привести слова 
Кондакова на недавнем совещании 
в Москве. Он сказал, что мы живем 
в быстро изменяющемся мире, сей-
час появляется поколение Z, кото-
рое не задает вопроса «Почему», 
для него важен вопрос «Зачем». 

 Как работать с этим поколе-
нием, которое спрашивает, зачем 
учиться, если есть Интернет, откуда 
можно получить необходимую ин-

- Успешность деятельности про-
фсоюза во многом зависит от со-
стояния внутрисоюзной работы, 
включая его кадровое укрепление, 
повышение профессионализма, 
совершенствование информаци-
онной работы. 

В нашей районной профсоюз-
ной организации сложился костяк  
профсоюзных лидеров, которые  
многие годы работают, защищая 

формацию?   Мы можем повысить 
информированность учителей, 
дать им знания, и когда мы прово-
дим компьютерное тестирование, 
наши учителя сразу же отвечают 
на разные вопросы, в том числе 
что такое стандарты, мегапредмет-
ные компетенции. Думаю, что нам 
предстоит при поддержке профсо-
юзных активистов работа с учи-
тельством по достижению нового 
качества образования. И это не до-
стигается одномоментно.  

 Иногда приходится слышать, 
что  раньше было лучше. И на кур-
сах учителя порой  спрашивают ме-
ня, а зачем мы что-то меняем, ведь 
была хорошая  модель советского 
образования. Да, это было прекрас-
но,  но тут я согласна с нашим феде-
ральным министром  Дмитрием Ли-
вановым, который сказал о том, что  
даже некоторые традиции надо 
ломать, если они не соответствуют 
духу нового времени. То есть, нам 
предстоит работа в образовании с 
основанием, чтобы дойти до сути 
вопроса, поэтому я очень благо-
дарна  Антонине Ивановне Коокуе-
вой за то, что соединена учеба про-
фсоюзного актива с повышением 
квалификации. Эта синергия даст 
новое качество.  Какое именно? 
Направленное на формирование 
учителя – гражданина, педагога с 
гражданской позицией. 

Я с большим удовольствием 
вспоминаю форумы, которые мы 
провели в  лагере «Сайгачонок» 
для молодых педагогов. Это было 
повышение квалификации моло-
дых специалистов, вовлечение их 
в деятельность по  гражданским 
проектам. Присутствовал про-
фсоюзный актив, который актив-
но вливался в проектные группы;  
активное участие в форуме  при-
нял глава Калмыкии Алексей Ма-
ратович Орлов, беседовавший с 
молодыми учителями. Важно, что 

ДЕТСАД
И НАДЗОРНЫЕ
ОРГАНЫ 
Т.И. Касьянова,
делегат, председатель  
Малодербетовской 
организации Профсоюза:   

ОКАЗЫВАЮТ 
ПОМОЩЬ

МОЛОДЁЖИ 
И. Б. Энеев,
делегат от Кетченеровской 
организации Профсоюза, 
учитель истории 
Кетченеровской 
многопрофильной гимназии 
им. Хонина Косиева:

ЧЕМ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ   

Т.Н. Петриенко,
делегат, председатель 
Городовиковской организации 
Профсоюза: 

СОТРУДНИЧЕСТВО НА БЛАГО 
УЧИТЕЛЬСТВА, РАДИ 

БУДУЩЕГО ДЕТЕЙ 
 Л. Д. Мунчинова,
делегат конференции, ректор 
Калмыцкого  РИПКРО:

от учреждения за один учеб-
ный год. Таким образом, обще-
образовательное учреждение 
ходатайствует за своего подо-
печного, тем самым выступая 
как поручитель. В результате 
этого взаимодействие молодо-
го педагога и администрации 
на лицо. Каждая из сторон бу-
дет заинтересована в данном 
деле.

- Что дает упрощенная атте-
стация?

Прежде всего - это вопрос к 
молодому педагогу, сможет ли 
он отвечать запросам совре-
менной школы и быть успеш-
ным в избранной сфере дея-
тельности. Данная упрощенная 
аттестация, поможет набрать 
то количество баллов, которое 
необходимо молодому педаго-
гу для 1 квалификационной ка-
тегории. К уже утвержденным 
показателям в данной струк-
туре молодой педагог будет 
иметь возможность получить 
дополнительные 50 баллов. 
На сегодняшний день набрать 
нужное количество баллов для 
успешной аттестации за не-
большой период  деятельности 
у молодых педагогов практиче-
ски равны нулю, в сравнении с 
педагогами с многолетним ста-
жем, но теми же обязанностя-
ми и той же ответственностью. 
Также данная процедура смо-
жет поправить материальное 
положение молодых педагогов 
и станет альтернативой поло-
жению с большим количеством 
часов для нормального зара-
ботка, что непосредственно 
отражается на качестве обра-
зования. 

состоялся доверительный диалог, 
молодёжь  выступала с конструк-
тивными предложениями, в чем-то 
соглашалась с руководителем ре-
спублики, а в чем  с чем-то не согла-
шались, и,  на мой взгляд,  именно  
такой диалог, когда никто ни над 
кем не возвышается, а все равны,  
сейчас очень востребован в нашем 
педагогическом сообществе. 

В связи с этим вспоминается 
выступление прежнего директора 
элистинской средней школы № 10 
Маргариты Владимировны Яновой 
на юбилее этого образовательно-
го учреждения.  Она говорила о 
том, что работу с педагогами на-
до строить на  основе  убеждения, 
каждый  учитель  должен чувство-
вать, что в образовательной среде 
он востребован,  что его понимают 
и даже  любят. Любовь никогда не 
испортит человека, даже если она 
будет обильной. Мы всегда готовы 
подставить свое профессиональ-
ное плечо Антонине Ивановне, 
профсоюзу, готовы решать самые 
сложные проблемы. 

Если учитель чувствует, что его 
понимают, он горы свернет. Об этом 
я знаю, так как тесно общаюсь с пе-
дагогами.  И я считаю, что любой 
учитель идет в школу с хорошими,  
добрыми мыслями о работе с деть-
ми, чтобы  нести через детей в но-
вое время истину, добро и красоту.

 Хочу оценить деятельность 
рескома профсоюза на «хорошо». 
Очень много сделано возможного 
и невозможного, и все же хочу при-
звать профсоюзных лидеров к еще 
большей профсоюзной задиристо-
сти, боевитости. Мне понравилась 
фраза Антонины Ивановны о том, 
что профсоюзные деятели должны 
быть конструктивными оппонен-
тами. Почему? Потому что птица 
с одним крылом никогда не взле-
тит: хороший руководитель для 
того, чтобы свое дело возвысить, 
сам должен растить в коллективе 
здоровых оппонентов, которые, 
например, будут говорить – нет, 
не так, Иван Иванович, мы сегодня 
живем. Президент России Влади-
мир Путин в одном из интервью 
подчеркнул, что благодарен лю-
дям, которые замечают: нет, Вы  не 
правы. Может быть, я  не последую 
совету, но я им благодарен, отме-
тил Владимир Владимирович. 

Если у нас будет интерактивное 
педагогическое сообщество, кон-
структивное, здоровое оппониро-
вание - всё у нас получится!

социально-экономические инте-
ресы работников отрасли, четко 
следуя Уставу и нормативным до-
кументам. Это президиум райкома, 
работающий десять лет вместе, и 
избранный вновь. Каждый грамот-
но работает по курируемому на-
правлению.

Социальное партнерство осу-
ществляется на основе отраслево-
го Соглашения между Управлением 
образования и Городовиковской 
районной организацией и профсо-
юзом коллективных договоров в 
образовательных организациях. 

Все льготы и гарантии, установ-
ленные в прежде действовавшем  
Соглашении,  выполнены и сохра-
нены в новом Соглашении. Это  еди-
новременные выплаты при выходе 
на пенсию по возрасту; надбавки 
к ставке (окладу) работникам, на-
гражденным государственными 
и ведомственными знаками отли-
чия;  доплаты молодым специали-
стам; обеспечение прохождения 
бесплатных обязательных перио-
дических медицинских осмотров; 

льготы по оплате за коммунальные 
услуги сельским работникам; над-
бавки (доплаты) за квалификаци-
онную категорию, а также к окладу 
(ставке) за подготовку учеников 
– медалистов, победителей раз-
личных олимпиад, наставникам 
одаренных детей; улучшение жи-
лищных условий работников обра-
зовательных учреждений в рамках 
региональных целевых программ.

Благодаря росту профессио-
нализма профсоюзного актива в 
школах и дошкольных учреждени-
ях растет влияние первичных про-
фсоюзных организаций. 

Многое сделано социальными 
периодами в отчетный период, мы 
смогли обеспечить соблюдение 
прав работников при введении 
новой системы оплаты труда и гра-
мотно провести оптимизацию об-
разовательной сети в районе. 

Делегаты районной конферен-
ции приняли единогласное реше-
ние: на должность председателя 
рескома рекомендовать кандида-
туру Коокуевой А. И. 
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Основная задача отдела – изу-
чение различных аспектов соци-
ально-экономического развития 
РК в современных условиях. Так, 
за последние 5 лет специалисты 
отдела провели целый ряд ис-
следований по вопросам разви-
тия регионального рынка труда, 
инновационного потенциала, 
предпринимательского и инве-
стиционного климата республи-
ки, оценки влияния мирового 
финансового кризиса на эконо-
мику РК. Кроме того, отдел ре-
гулярно участвует в подготовке 
внеплановых аналитических от-
четов и записок для правитель-
ственных органов республики 
по наиболее актуальным про-
блемам современной экономи-
ческой практики в регионе.

Направления научных ис-
следований включают помимо 
непосредственно анализа со-
циально-экономических пока-
зателей РК совершенствование 
методологии и методики анали-
за, разработку прогнозов и стра-
тегий развития региона в рамках 
приоритетов общехозяйствен-
ного развития.

В числе основных приклад-
ных разработок сотрудников от-
дела – «Инвестиционная страте-
гия РК до 2025 года», «Стратегия 
экономической безопасности 
РК», «Программа социально-
экономического развития РК на 
2003-2008 годы». 

Всего за годы функциониро-
вания отдела его сотрудниками 
опубликовано более 160 науч-
ных работ, из них 8 авторских и 
6 коллективных монографий, бо-
лее 140 статей в периодических 
изданиях и сборниках научно-
практических конференций. 

В настоящее время перед от-
делом  стоит амбициозная цель 

Отдел экономических 
исследований функцио-
нирует с момента обра-
зования института и яв-
ляется одним из ведущих 
научных подразделений 
экономического профиля в 
Республике Калмыкия.

 – Общественная работа очень 
важная для каждого из нас, чело-
век  может обратиться за любой 
информацией или помощью в 
реском профсоюза. Но  не толь-
ко для этого существует данный 
орган. Законодательство РФ  и РК 
предусматривает  выполнения  
определенных требований в сфе-
ре образования,  кто-то должен 
помогать в этом процессе, отсле-
живать его.  Такой деятельностью 
занимается реском. 

Посмотрите, как работают на-
ши педагоги:  наши дети конку-
рентоспособны и не последнее  
место занимают среди молодежи 
России. Проблема с молодыми 
кадрами существует,  но, как вы 
знаете, поэтапно увеличивается  

БЛАГОДАРЮ РЕСКОМ
ЗА ПОМОЩЬ ПЕДАГОГАМ! 

Е.Н. Балакаева,
делегат от Элистинской городской организации Профсоюза, учитель калмыцкого языка МКДОУ № 24

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  ВАЖНА 

И.А.Глушко,
депутат Народного Хурала 
(парламента) РК:

ВПЕРЕДИ МНОГО РАБОТЫ 
Г.М. Борликов,
президент Калмыцкого государственного университета: 

«Партнерство через понимание». Общественная газета
Редактор – А.И. Коокуева. Тираж 999 экз.

ПОДДЕРЖИВАЮТ ТРАДИЦИИ 
НАУЧНОГО ПОИСКА 

-  Профсоюзная работа освеща-
ется в печати и на сайте рескома. 
Мы, учителя, активные пользовате-
ли сети Интернет, и потому хорошо 
знаем, что делается в нашей боль-
шой профсоюзной организации. 

Реском профсоюза образования 
проводит большую работу – ин-
формационную, социальную, пра-
возащитную, в связи  чем хотелось 
бы поблагодарить председателя 
Антонину Ивановну Коокуеву и 
правового инспектора Ирину Алек-
сандровну Мололкину. Работники 
отрасли пользуются скидками на 
оплату путевок в санатории, имеют 
возможность получить кредиты с 
низкой процентной ставкой в коо-
перативе «ДЕМ».  

 - Профсоюз - единственная действующая из массо-
вых общественных организаций, созданных  много лет 
назад.  Помню, в 90-е годы из  профсоюза разбегались, 
и мы долго говорили о том, что надо их сохранить, мы 
это смогли сделать, и наш актив сегодня тесно сотруд-
ничает с рескомом.

Работу профсоюза образования надо оценить поло-
жительно. Он работает, и впереди у него также много 
работы, с учетом экономической ситуации в стране. 
Ближайшие годы  надо рассматривать как серьезное 
испытание, и профсоюзы должны сказать свое слово, 
претворять в жизнь намеченное,  активно работать с 
властью предержащими.

Я побывал на совместном заседании Комитета по 
образованию Госдумы и Торгово-промышленной па-
латы РФ. Стоял вопрос о трудовом воспитании, про-
фориентации, обсуждались интересные вопросы.  Был 
поднят и вопрос о сохранении сельских школ. В целом 
в России серьезная проблема сохранения сельского 
населения, сельских школ особенно в депрессивных 
регионах. 

 В последнее время в России идет сокращение сель-
ских школ. Что за этим последует? Распад села. Вопрос 

– разработка модели долговре-
менных тенденций экономиче-
ского роста в Республике Кал-
мыкия,  которую исследователи 
ожидают достичь в рамках рабо-
ты над темой государственного 
задания «Комплексное исследо-
вание механизма экономическо-
го роста региона». 

Гордостью отдела является 
его кадровый состав. Специ-
алисты отдела являются выпуск-
никами ведущих вузов страны. 
Возглавляет отдел  кандидат эко-
номических наук Деликова Т.Г.; 
здесь трудятся  главный научный 
сотрудник, кандидат экономиче-
ских наук Манджиева Д.А., веду-
щий научный сотрудник, доктор 
экономических наук Бадмахал-
гаев Л.Ц., младший научный со-
трудник Манцаева А.А., младший 
научный сотрудник Босхомджи-
ев Д.Г.  Ярко проявляют себя 
молодые исследователи А.А. 
Манцаева (выпускница механи-
ко-математического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоносова) и Д.Г. 
Босхомджиев  (выпускник Ин-
ститута национальной и миро-
вой экономики Государствен-
ного университета управления). 
Реализуя полученные за время 
обучения знания, они активно 
используют современные при-
кладные инструменты анализа и 
новейшие достижения теорети-
ческой науки.

В отделе создана атмосфера 
интеллектуального творчества, 
обмена идеями и взаимопомо-
щи, поддерживаются традиции 
научного поиска и престижа на-
учной деятельности. Сотрудники 
отдела преподают в Калмыцком 
университете, делясь знаниями 
и формируя профессиональные 
навыки новых поколений жите-
лей нашей республики.

– как остановить этот процесс, потому что село опре-
деляет Россию. Мы внесли предложение и приняли 
решение о создании пилотных проектов о развитии  
школ как селообразующих центров.   Профсоюзы так-
же понимают свою ответственность перед сферой об-
разования, выполняют свою миссию.

 Желаю успехов профсоюзу образования. И что ка-
сается состояния экономики в России: разные бывают 
в жизни полосы, я видел, как мы раньше выходили из 
сложных ситуаций, для этого нужны идеи, творческие 
подходы к решению задач. Надо не ждать, как говорит-
ся, у берега. Нужно что-то делать! 

  ЮбиЛЕй

ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕЛЕГАТОВ И ГОСТЕЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Огромную помощь оказывает 
профсоюз и молодым специали-
стам, заботится о повышении уров-
ня оплаты труда, поднимает острую 
в сфере образования  проблему  
размера базового оклада. Вопро-
сов, требующих пристального вни-
мания, много. Например, это  пере-
грузка учителей и воспитателей;  не 
зря же сегодня говорят, что на две 
ставки педагог вымирает, а на одну 
– не выживает. Над решением мно-
гих вопросов, касающихся качества 
жизни,  защиты прав трудящихся, и 
работает республиканская профсо-
юзная организация, деятельность 
которой мы оцениваем удовлетво-
рительно.  

помощь молодым специалистам. 
Я категорически не согласна 

в вопросе снижения заработной 
платы  директоров школ. С  на-
грузкой директора  его зарплата  
несоизмерима: человек почти не 
бывает дома, отвечает в школе за 
все.  А проверяющих органов мно-
го: 14 организаций, которые кон-
тролируют учреждения образова-
ния. В парламенте мы поднимали 
вопрос о том, чтобы правитель-
ство на это обратило внимание.
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ИНСТИТУТУ КОМПЛЕКСНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
АРИДНЫХ ТЕРРИТОРИЙ -  15 ЛЕТ!

А.П. Богун, 
 директор БНУ РК «ИКИАТ»

30 октября в Институте комплекс-
ных исследований аридных терри-
торий состоялось торжественное 
заседание Ученого Совета, посвящен-
ное 15-летию научной деятельности 
института. На торжественном засе-
дании были подведены итоги работы 
за этот сравнительно короткий, но, 
тем не менее, значимый для институ-
та срок его деятельности. 

Бюджетное научное учреждение Респу-
блики Калмыкия «Институт комплексных 
исследований аридных территорий» (БНУ 
РК «ИКИАТ») (до сентября 2008 года – Кал-
мыцкий институт социально-экономиче-
ских и правовых исследований) был обра-
зован 23 июля 1999 года Постановлением 
Правительства Республики Калмыкия № 
150. БНУ РК «ИКИАТ» является комплексным 
научным учреждением, разрабатывающим 
широкий круг проблем по различным на-
правлениям научной деятельности. Науч-
ные исследования ведутся по нескольким 
основным направлениям, которые условно 
можно разделить на два блока: изучение 
актуальных проблем социально-экономи-
ческого развития республики – экономика, 
социология, социально-политические ис-
следования;  изучение природно-ресурс-
ного состояния территории Калмыкии – 
экология, комплексный мониторинг. 

Актуальными и необходимыми респу-
блике являются экономические исследова-
ния, проводимые в институте: мониторинг 
состояния регионального рынка труда и 
занятости населения, анализ современной 
экономической ситуации, разработка про-
гнозов социально-экономического раз-
вития на перспективу. Важным направле-
нием в исследованиях является изучение 
современных условий развития предпри-
нимательства региона, инвестиционного 
климата. 

Динамика развития общественно-по-
литической жизни и многообразие изме-
нений в социальной структуре общества 
ставит перед учеными отдела социаль-
но-политических исследований институ-
та научные задачи в области социальных 
проблем в многонациональном регионе. 
Ученые проводят исследования в области 
социальной политики, миграционных про-
цессов, изучают социолингвинистическую 
ситуацию в Республике Калмыкия.

В настоящее время сотрудниками от-
дела изучаются основные тенденции раз-
вития политической системы Калмыкии, 
межнациональные отношения в регионе, 
межрелигиозное и межкультурное взаи-
модействие народов Калмыкии, духовно-
нравственное развитие подростков и мо-
лодежи.

Многие направления исследований осу-
ществляются на основе социологических 
методов. В настоящее время ученые ин-
ститута проводят социологические опросы 
по актуальным проблемам современного 
развития: ими изучается современная со-
циально-политическая ситуация в Респу-
блике Калмыкия, проблемы коррупции, 
степень удовлетворенности населения 
предоставлением государственных и му-
ниципальных услуг, межнациональные и 
межконфессиональные отношения, и др. 

Одним из ведущих направлений работы 
института являются исследования в об-
ласти экологии, которые охватывают наи-
более важные и злободневные проблемы 
аридного региона. Актуальность изучения 
водных ресурсов в условиях аридного ре-
гиона не нуждается в подтверждении, поэ-
тому мониторинг водных объектов Калмы-
кии и прилегающих территорий является 
приоритетным направлением в работе от-
дела экологии. 

Прикладное значение имеют научные 
изыскания в области сохранения расти-
тельного биоразнообразия природных 
экосистем пастбищных угодий Калмыкии 
как основы повышения продуктивности 
калмыцкого животноводства. Силами со-

В рамках выполнения государствен-
ных заданий БНУ РК «ИКИАТ» на 2012, 2013 
– 2015 годы в отделе комплексного мони-
торинга проводятся научные исследо-
вания по теме «Определение перспектив 
развития альтернативных форм приро-
допользования в лесном хозяйстве Кал-
мыкии».

Целью исследования является изучение 
возможностей и разработка принципов опти-
мизации и интенсификации комплексного ис-
пользования низкопродуктивных экосистем в 
лесонасаждениях РК для повышения его эко-
номической эффективности в условиях  антро-
погенного опустынивания и деградации земель 
региона.

В результате проведения исследований бу-
дет осуществлена комплексная функциональ-
ная оценка свойств и качеств лесонасаждений 
Калмыкии, научно обоснован и разработан 
комплекс мероприятий по формированию и 
функциональному поддержанию лесонасажде-
ний в состоянии, наиболее отвечающем целям 
альтернативного назначения. 

Отдел комплексного мониторинга был соз-
дан в 2004 году на базе Центра комплексного 
мониторинга, осуществлявшего свою научную 
деятельность с 1999 года. Первым заведующим 
отдела  был Цуцкин Е. В.  С 2007 г. по 2013г.  от-
дел возглавляли к. г. н. Эрдниев О. В., к. с/х н. 
Цембелев М. А.,  к. с/х н. Богун А.П. В настоящее 
время отделом руководит  к. б. н. Федорова Н. Л. 
В отделе работают  старший научный сотрудник 
к.б.н. Мучкаева И.А., лаборант-исследователь 
Зараева А.Б. С момента образования отдела на-
учные сотрудники разрабатывали ряд тем под 
общим научным направлением «Природно-ре-
сурсный и эколого-культурный мониторинг юга 
России и прилегающих территорий на основе 
космической информации».

Отделом комплексного мониторинга ИКИАТ 
за время его существования решался целый 
комплекс задач фундаментального и приклад-
ного направления. В их числе: мониторинг и 
предупреждение ЧС на территории Южного 
федерального округа; состояние пастбищных 
угодий и региональных агросистем; поиск ми-
нерально-сырьевых ресурсов на территории 
РК; геоморфология и современные рельефоо-
бразующие процессы: эрозионные, эоловые и 
гравитационные; гидрология поверхностных 
вод, изменения растительного покрова с уче-
том степных палов, антропогенное воздействие 
на окружающую среду, мониторинг особо опас-
ных техногенных объектов (нефтепроводной 
системы КТК-Р, Астраханский газоконденсат-
ный комбинат, Тенгиз, Волгоградский химком-
плекс и др.), аэрозольно-дымовые загрязнения 
воздушной среды, мониторинг акватории Ка-
спийского моря и динамики береговой полосы.

Особо следует отметить сотрудничество с 
Южным научным центром Российской акаде-
мии наук в 2006 – 2007 годах в рамках совмест-
ных научных исследований по теме «Разра-
ботка теоретических основ аэрокосмического 
мониторинга природной среды аридных зон».

За время функционирования отдела ком-
плексного мониторинга его научными сотруд-
никами по результатам научной деятельности 
опубликовано в международных и российских 
изданиях более 50 научных работ, принято уча-
стие в работе более 20 региональных, всерос-
сийских и международных семинаров, конфе-
ренций, симпозиумов, круглых столов. 

КАКИМИ ДОЛЖНЫ 
ЛЕСОНАСАЖДЕНИЯ 

КАЛМЫКИИ  

трудников отделов экологии и комплекс-
ного мониторинга регулярно осущест-
вляются стационарные и маршрутные 
исследования, охватывающие все природ-
ные зоны Республики Калмыкия. 

В рамках комплексных геоэкологи-
ческих исследований мониторинг при-
родных экосистем региона проводится с 
широким использованием современных 
методов геоинформационных технологий 
и данных дистанционного зондирования 
Земли из космоса. 

По результатам научных исследований 
учеными ИКИАТ совместно с ведущими 
научными организациями Российской ака-
демии наук (РАН) и Российской академии 
сельскохозяйственных наук (РАСХН) в те-
чение ряда лет выполнялся ряд проектов: 
«Комплексная программа экономической 
безопасности для субъекта РФ на приме-
ре Республики Калмыкия» (совместно с 
Институтом экономики РАН); «Мониторинг 
приоритетного национального проекта 
«Развитие АПК» на территории Республи-
ки Калмыкия» (совместно с Всероссийским 
институтом аграрных проблем и инфор-
матики им. А.А.Никонова РАСХН и Всерос-
сийским научно-исследовательским ин-
ститутом экономики и нормативов РАСХН); 
«Разработка инструментов мониторинга 
внедрения административных регламен-
тов государственных функций и стандар-
тов государственных услуг в Республике 
Калмыкия с использованием механизмов 
обратной связи» (совместно с Всемирным 
банком); «Разработка теоретических основ 
аэрокосмического мониторинга природ-
ной среды аридных зон» (совместно с Юж-
ным научным центром РАН); «Организация 
и проведение оценки социально-экономи-
ческой ситуации и перспектив развития 
альтернативных источников существова-
ния для местного населения на основных 
водно-болотных территориях Нижней 
Волги» (совместно с Астраханским госу-
дарственным технологическим универси-
тетом и Волгоградским государственным 
университетом по заказу Проекта ПРООН/
ГЭФ «Сохранение биоразнообразия водно-
болотных угодий Нижней Волги»).

Институт комплексных исследований 
аридных территорий имеет тесные связи с 
ведущими научными организациями Рос-

сии. Активно развивается сотрудничество 
института с Южным научным центром РАН, 
Институтом социологии РАН, Институтом 
водных проблем РАН, Институтом геогра-
фии РАН, Ботаническим институтом им. 
В.Л.Комарова РАН, Почвенным институтом 
им. В.В. Докучаева РАСХН,  Всероссийским 
институтом аграрных проблем и инфор-
матики РАСХН, Всероссийским научно-ис-
следовательским институтом экономики и 
нормативов РАСХН.

С 2001 года в институте регулярно из-
дается «Вестник ИКИАТ», в котором пу-
бликуются работы как ученых Республики 
Калмыкия, так и других регионов России, 
а также зарубежных стран. По соглашению 
с Научной электронной библиотекой ин-
ститут имеет возможность размещения в 
ней электронных версий научных изданий 
ИКИАТ и доступа к полнотекстовым перио-
дическим научным журналам российских и 
зарубежных издательств.

За активное участие в научно-исследо-
вательской деятельности и плодотворный 
труд коллектив института награжден По-
четным дипломом Народного Хурала (Пар-
ламента) Республики Калмыкия, Почет-
ными грамотами министерств и ведомств 
Республики Калмыкия. Ряд сотрудников 
института награждены грамотами Прави-
тельства Российской Федерации, Почетной 
грамотой Главы Республики Калмыкия, По-
четными грамотами Правительства Респу-
блики Калмыкия, министерств и ведомств 
Республики Калмыкия, нескольким сотруд-
никам присвоено почетное звание «Заслу-
женный деятель науки Республики Калмы-
кия».

Со времени основания института в нем 
была образована и по настоящее время 
успешно функционирует профсоюзная ор-
ганизация. Все работники института явля-
ются членами профсоюзной организации 
БНУ РК «ИКИАТ». Взаимоотношения между 
работодателем (дирекцией) и работника-
ми института (в лице представляющего их 
профсоюзного комитета) неизменно стро-
ятся на основе социального партнерства, 
направленного на обеспечение согласо-
вания интересов работников и работода-
теля по вопросам регулирования трудо-
вых отношений и иных непосредственно 
связанных с ними отношений. Основными 
принципами социального партнерства в 
институте являются заинтересованность 
сторон в участии в договорных отноше-
ниях; доверительное сотрудничество и 
предупреждение социальных конфликтов; 
согласование своих позиций и действий по 
вопросам, связанным с осуществлением 
мероприятий по повышению эффектив-
ной деятельности института; свобода вы-
бора при обсуждении вопросов, входящих 
в сферу труда; добровольность принятия 
сторонами на себя обязательств; реаль-
ность обязательств, принимаемых на себя 
сторонами; обязательность и взаимный 
контроль выполнения коллективных дого-
воров, соглашений.

В институте благодаря этому плодотвор-
ному сотрудничеству сложилась весьма 
позитивная обстановка, вследствие чего 
деятельность всех подразделений инсти-
тута осуществляется с максимальной сте-
пенью плодотворности.
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  пЕРВичКА

 Лидеры нашей профсоюзной организа-
ции много внимания уделяли взаимодей-
ствию профкома и администрации института 
по обеспечению гарантий и льгот, предостав-
ляемых работодателем на основании кол-
лективного договора, ведь социальное пар-
тнерство во все времена является залогом 
стабильности. У нас это сложилось в систему 
успешного сотрудничества, которое в целом 
эффективно работает на благо всех членов 
профсоюзной организации. В течение все-
го периода работы нашего института адми-
нистрация согласовывает с профкомом все 
приказы и распоряжения, касающиеся соци-
ально-трудовых отношений работников ин-
ститута (нормы и условия труда, оплата тру-
да, премирование и формирование списков 
работников на получение переменной части 
стимулирующей выплаты по представлению 
заведующих научными отделами, вопросы 
охраны и безопасности труда и др.). Принцип 
согласованности своих позиций и действий 
администрации и профсоюзного комитета 
во всех вопросах, касающихся сотрудников 
института, позволяет работать эффективно и 
без социальных конфликтов.

За годы существования ИКИАТ сложился 
как дружный, сплоченный коллектив едино-
мышленников, который ищет и находит но-
вые интересные формы и пути исследований, 
закладывает традиции, обретает друзей и на-
дежных партнеров. Мы все дорожим атмос-
ферой доброжелательности и доверия друг к 
другу, которая царит в нашем институте.

 КОЛЛЕГИ, КОТОРЫМИ 
ГОРДИМСЯ 

Мне хотелось бы рассказать о людях, кото-
рые стояли у истоков основания института и 
продолжают работать в настоящее время, о 
молодых талантливых ученых,  руководите-
лях научных подразделений, профсоюзных 
активистах, пользующихся  заслуженным ав-
торитетом и уважением в коллективе. Это  из-
вестные ученые в различных отраслях науки 
на региональном, российском и международ-
ном уровнях. Они и лауреаты премии рескома 
профсоюза работников народного образова-
ния и науки Российской Федерации «За значи-
тельные успехи в научно-исследовательской 
деятельности»: Лиджи-Горяева С. Э., Богун А. 
П., Бадмаев В. Н., Уланова С. С., Чемидов М. М., 
Федорова С. С., Лиджиева И. В., Оконов Б. А.

Особенным авторитетом в институте 
пользуется известный ученый-социолог, 
старейшина нашего института Софья Эрдни-
евна Лиджи-Горяева, которая в этом году от-
метила  свой 75-летний юбилей. Она автор 
более 100 научных публикаций, участник 
региональных, всероссийских и междуна-
родных научных конференций, конгрессов 
и симпозиумов. К юбилею Софьи Эрдниевны 
сотрудниками института подготовлена и из-
дана книга «Тернистый путь в науку», кото-
рая открыла новую серию изданий «Ученые 
ИКИАТ: жизнь и деятельность». Директор ин-
ститута Богун А. П. в своей статье о юбиляре 
пишет «…За время работы Софья Эрдниевна 
показала себя как опытный, серьезный, от-
ветственный сотрудник и высококвалифици-
рованный специалист в области социологии, 
владеющая на высоком научном уровне ме-
тодологией и методикой подготовки и ор-
ганизации социологических исследований. 
Можно смело сказать, что она на сегодня 
является лучшим научным специалистом в 
Калмыкии в области социологии…». В этом 
году указом главы Республики Калмыкия от 
3 октября № 138 ей присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный деятель науки Республики 
Калмыкия». Ко Дню российского социолога 
она награждена «Золотой медалью» Россий-
ского общества социологов за многолетнюю 
успешную деятельность в области науки со-

циология.
Хочу рассказать читателям газеты о дру-

гом исследователе, талантливом организа-
торе научной деятельности, порядочном и 
принципиальном руководителе, который 
всегда готов к конструктивному диалогу в 
решении любых проблем, кандидате сель-
скохозяйственных наук Богун Андрей Пе-
тровиче. Его научная деятельность связана 
с изучением роли и методов лесоаграрного 
природопользования на территории Кал-
мыкии. Он автор более 90 научных публика-
ций, в том числе семи коллективных моно-
графий, его исследования, направленные на 
решение экологических проблем Калмыкии, 
нашли применение при разработке различ-
ных региональных программных докумен-
тов: «Национальная программа по борьбе с 
опустыниванием» (1997 г.), Республиканская 
целевая программа «Экология и природные 
ресурсы Калмыкии на 2002-2010 годы» и др.

О МОЛОДОМ ПОКОЛЕНИИ 
УЧЁНЫХ 

Говоря о молодом поколении ученых ин-
ститута, нельзя не сказать о нашей неутоми-
мой, целеустремленной Светлане Сергеевне 
Улановой, кандидате географических наук, 
заведующей отделом экологических иссле-
дований. Она – автор более 100 научных 
публикаций, в том числе трех монографий, 
в которых исследует динамику гидрологи-
ческого режима искусственных водоемов 
в зависимости от изменения климата и ис-
пользования; по вопросам воздействия на 
прилегающие территории на основе концеп-
ции экотонной системы «вода-суша». Ею про-
ведена инвентаризация водоемов Калмыкии 
и создана база данных с использованных ГИС 
технологии, разработана «Водохозяйствен-
ная карта Республики Калмыкия». Результа-
ты её исследований активно внедряются в 
практику, Светлана Сергеевна – участник и 
руководитель грантов РФФИ, программ От-
деления наук о Земле РАН и других социаль-
но значимых экологических проектов. В этом 
году за большой личный вклад в развитие 
рационального природопользования, эколо-
гической безопасности, охраны окружающей 
среды Уланова С. С. награждена Почетной 
грамотой Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации.

Несколько добрых слов хотелось сказать 
о людях, которых не один срок избирались и 
вновь избраны в профсоюзные органы пер-
вичной профсоюзной организации институ-
та. Это  председатель контрольно-ревизион-
ной комиссии, кандидат экономических наук 
Деликова Т. Г.,  один из авторов концепции 
«Инвестиционная стратегия Республики Кал-
мыкии до 2030 г.»; члены комиссии  Додгаева 
Н. Х., лаборант-исследователь, Горяева С. В., 
бухгалтер. В профсоюзный комитет в этом го-
ду избраны Никитенко Е. В., кандидат биоло-

гических наук  и научный сотрудник Оконов Б. 
А. Все эти ученые, несмотря на загруженность 
по выполнению государственного задания, 
заняты и общественной деятельностью. 

Баатр Андреевич Оконов, научный сотруд-
ник отдела социологических исследований 
- постоянный активист нашей профсоюзной 
организации, лауреат  премии  рескома про-
фсоюза. С 2009 года Оконов Б. А. является от-
ветственным исполнителем актуальной темы 
«Комплексное исследование коррупции и 
разработка рекомендаций по снижению кор-
рупционных рисков в Республике Калмыкия». 
Данное исследование осуществляется как го-
сударственное задание правительства Респу-
блики Калмыкия и проводится в целях реали-
зации республиканской целевой программы 
«Противодействие коррупции в Республике 
Калмыкия». Результаты мониторинга корруп-
ции регулярно предоставляются в органы 
власти республики. Материалы социологиче-
ских опросов являются важной информаци-
онной базой для республиканских и местных 
органов власти в разработке антикоррупци-
онных мер и активизации действий по борьбе 
с коррупцией в регионе. По результатам науч-
ных изысканий Б. А. Оконовым опубликовано 
более 30 научных работ. Знаю Баатра Андре-
евича  как человека с активной жизненной 
позицией, ответственного, дающего четкие и 
практичные советы в принятии решений за-
седаний профсоюзного комитета по многим 
вопросам, возникающим в процессе работы.

МЫ – ВМЕСТЕ! 
...Сегодня невозможно представить жизнь 

наших работников без различных культурно-
массовых мероприятий: праздников, юби-
леев, соревнований, экскурсий, выездов на 
природу, когда в неформальной обстановке 
можно не только отдохнуть, пообщаться, но 
и обсудить наболевшие вопросы. Профком 
осуществляет свою работу через профсоюз-
ных активистов. Это молодые, талантливые, 
креативные и неравнодушные наши коллеги 
-  Чемидов М. М., Очирова Л. С.,Федорова Н. 
Л., Хашаева А., Спиридонова Л. Ю., Манцае-
ва А. А., Ункуров Э. Ю., Маштыков К. В. и др. В 
этом году ко Дню защитника Отечества были 
организованы спортивные состязания среди 
мужчин «ИКИАТ-2014. Олимпийские игры», а 
в Международный женский день тема вечера 
отдыха была посвящена Году культуры.

Профсоюзный комитет совместно с адми-
нистрацией института проводят празднич-
ные мероприятия и оказывает материальную 
поддержку к Дню пожилых людей, Новому го-
ду, Дню защитника Отечества, Международ-
ному женскому дню, Дню российской науки.

Мир пожилых людей – особый мир. Им 
требуется не только забота органов здраво-
охранения и социальной защиты, но и обык-
новенное человеческое внимание, которое 
они заслужили своим трудом. Не остаются 
без внимания администрации и профкома 

ветераны  нашего института, неработающие 
пенсионеры. Мы помним и любим Батырову 
З. В., Корсунского М. Х., Решетникову В. А., 
Глушихину В. П. Есть и работающие пенсио-
неры: Лиджи-Горяева С. Э., Савалданова Г. М., 
Бягуров В. Х., которые также не остаются без 
внимания.

Значительное внимание профком уделяет 
работе с детьми. Ежегодно выделяются сред-
ства на организацию новогоднего праздника 
(выкупаем билеты на новогодние утренники 
по выбору родителей в театры республики) и 
на новогодние подарки для детей сотрудни-
ков института, оказываем материальную по-
мощь детям-школьникам к 1 сентября.

Особое внимание уделяется информа-
ционному обеспечению деятельности про-
фсоюза, которое необходимо для осущест-
вления всей работы, достижения уставных 
целей. Как известно, большое значение для 
обеспечения мотивации профсоюзного 
членства имеет не только работа профсоюза 
по защите прав и интересов работников, но 
и информирование членов профсоюза и ря-
довых работников о её результатах. В инсти-
туте оформлен стенд профкома, на котором 
представлены план работы профкома, поло-
жения, объявления и информация о предсто-
ящих мероприятиях, поздравления с днем 
рождения и праздниками.

Материальная помощь членам профсоюза 
является одной из основных статей расходо-
вания бюджета профсоюзной организации 
работников. На основании действующего по-
ложения о материальной помощи из средств 
первичной профсоюзной организации ра-
ботников ИКИАТ профком оказывает целе-
вую материальную помощь работникам в 
связи с тяжелым материальным положением, 
смертью близких родственников, затратами 
на лечение. Материальную  помощь оказыва-
ют и  в связи с юбилеями работников. 

Но вместе с тем профсоюзный комитет 
согласен с конструктивной критикой, про-
звучавшей в адрес профкома на отчетно-вы-
борном собрании по поводу того, что не про-
водятся массовые спортивные мероприятия 
в коллективе, есть еще много проблем, над 
которыми надо работать.

Коллектив ИКИАТ принимает активное 
участие во всех акциях, митингах, организо-
ванных Федерацией профсоюзов Калмыкии, 
например,  в День международной соли-
дарности трудящихся,  День Победы  (тор-
жественное возложение венков и цветов к 
мемориалу Воинской славы и памятнику во-
инам, погибшим в годы Великой Отечествен-
ной войны) и в траурный день для всех кал-
мыков – 28 декабря – День памяти и скорби.

Коллектив ИКИАТ принимает участие в 
благотворительных акциях, проводимых об-
щественными организациями в поддержку 
людей, попавших в тяжелые жизненные си-
туации. В копилку добрых дел можно отнести 
экологические акции, проводимые в дни вы-
езда на природу. По инициативе нашей кол-
леги Шавалиевой Т. А. стали ежегодно орга-
низовывать подписку на газету «Байрта» для 
детей из социально незащищенных семей, 
организовываем подписку на другие  респу-
бликанские газеты.

НЕЗАБЫВАЕМАЯ ПОЕЗДКА 
1 июня этого года в рамках мероприятий, 

посвященных 15-летию со дня основания 
ИКИАТ, профкомом была организована кол-
лективная поездка работников на священную 
для калмыков гору Богдо. В поездку отпра-
вились в сопровождении ламы Сангаджи из 
Троицкого хурула и тибетского ламы, его го-
стя. По прибытию на место паломничества в 
специально отведенном месте ламы провели 
религиозные обряды и сделали подношение 
духам местности. Гора Богдо – это красивое, 
завораживающее место, и необычна она сво-
ей окраской: одна из его сторон имеет ярко - 
красный оттенок. Ученые объясняют большой 
концентрацией различных металлов. Однако, 
несмотря на научно подтвержденный факт, 
бытует легенда, объясняющая столь необыч-
ную окраску горы Большое Богдо.  По пре-
данию, гора Богдо стояла прежде на берегах 
реки Урала, но два святых калмыка задумали 
перенести ее на берега Волги. После долгих 
постов и молитв эти святые взвалили гору 
Большое Богдо себе на плечи и понесли по 
нескончаемым знойным степям. Но один из 
них упал под тяжестью ноши в ту минуту, ког-
да он увидел прекрасную местную жительни-
цу, и в его голове мелькнула греховная мысль. 
Гора придавила его и оросилась его кровью, 
отчего одна её сторона красна до сих пор.

Поездка оставила самые добрые, самые 
хорошие впечатления и воспоминания у 
каждого из участников поездки. Мы словно 
очистились и получили духовный заряд на 
будущие научные и жизненные достижения.

 Н.С. Нимеева,  председатель 
профкома ИКИАТ

ОРГАНИЗАЦИЯ, 
ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ КОЛЛЕКТИВ 

 С первых дней основания учреждения 
была создана и профсоюзная организа-
ция, объединяющая в своих рядах наш 
небольшой коллектив. В разные годы 
профсоюзную организацию институ-
та возглавляли Ершов С. Г., Мешкило-
ва О. Г., Авеева Б. М. Они участвовали в 
становлении и развитии института, 
активно отстаивая и защищая права и 
интересы работников. 
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 СОЦиОЛОГиЯ

Результаты исследований регу-
лярно предоставляются органам 
исполнительной власти республи-
ки, систематически публикуются 
в  «Вестнике Института» (ИКИАТ) и 
других научных изданиях россий-
ского и регионального уровней. 
Всего сотрудниками отдела опу-
бликовано более 150 работ. В част-
ности, опубликованы «Методика 
проведения мониторинга качества 
и доступности государственных 
услуг»,  «Социальная адаптация на-
селения Республики Калмыкия в 
условиях трансформации россий-
ского общества: социологический 
аспект», «Депортация в памяти по-
колений», «Тернистый путь в на-
уку».

Сотрудники отдела  участвуют в 
Международных, Всероссийских и 
региональных научных форумах. 
Перечислим некоторые из них: 
Всероссийская социологическая 
конференция «Этнос, нация, обще-
ство: российская реальность и 
перспективы» (г. Москва, 2010 г.), 

ОБ АКТУАЛЬНЫХ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМАХ РЕГИОНА

Отдел социологических исследований активно занимается разработкой ши-
рокого спектра актуальных социальных проблем региона. Это «Мониторинг 
регионального рынка труда на основе социологических методов», «Оценка на-
селением качества и доступности бюджетных услуг в сфере здравоохранения», 
«Межнациональные и межконфессиональные отношения в Республике Калмы-
кия», «Мониторинг качества предоставления государственных и муниципаль-
ных услуг населению органами исполнительной власти Республики Калмыкия», 
«Комплексное исследование коррупции и разработка рекомендаций для снижения 
коррупционных рисков в Республике Калмыкия», «Мониторинг социально-эконо-
мической и социально-политической ситуации в РК».

 ОбщЕСТВЕннАЯ ОРГАниЗАЦиЯ 

При этом важным является не 
только детерминация, стратифика-
ция и анализ как имевших место в 
прошлом,  так и современных по-
литических процессов и явлений, 
но и моделирование их динамики,  
выработка предложений по при-
менению  опыта прошедших исто-
рических периодов в целях наи-
более оптимального дальнейшего 
развития политической системы 
России, как с точки зрения обще-
государственных интересов, так и 
регионов и граждан России.

Эти вопросы составляют пред-
мет научных разработок  отдела 
социально-политических исследо-
ваний.

Отдел создан в 2005 году на базе 
отдела правовых и политических 
исследований. В разные годы заве-
дующими отделом были Ю. Б. Сен-
глеев, к.ф.н. В. Х. Хомутников, д.ф.н. 
В. Н. Бадмаев, Б. А. Захаров, к.и.н. С. 
Ю. Деев.

С момента образования отдела 
научные сотрудники разрабатыва-
ли ряд тем, имеющих актуальное 
значение для региона:  правовые 
и политические вопросы устойчи-
вого развития региона в федера-
тивном государстве; социально-
политические и социокультурные 
проблемы развития региона; эко-
логическая политика в регионе 

РАБОТАЮТ НАД ВЫПОЛНЕНИЕМ 
ГОСЗАДАНИЯ 

Вопросы взаимодействия институтов общества и госу-
дарства,  взаимоотношений внутри социума всегда пред-
ставляли интерес как в научном ракурсе, так и в прикладном 
плане. Исследование общественно-политических процессов 
в их исторической ретроспективе и  на современном этапе, 
анализ отдельных явлений и событий,  их сопоставление с 
аналогами на общероссийском и мировом пространстве и 
выявление общей закономерности, своеобразий и отличий 
имеет как теоретическую значимость для всего российского 
политического пространства, так и практическую направ-
ленность в плане  учета органами государственной власти 
РК полученных в ходе исследования результатов.

(социально-философский анализ); 
местные сообщества как фактор 
развития местного самоуправле-
ния; межмуниципальное сотруд-
ничество в республике; влияние 
миграционных процессов на функ-
ционирование рынка труда РК; 
проблемы развития местного само-
управления в регионе и др.

В настоящее время в отделе ра-
ботают заведующая отделом, кан-
дидат экономических наук С. Н. 
Немгирова, старшие научные со-
трудники, кандидаты исторических 
наук О. В. Северцев и С. Ю. Деев.

В 2012-2013 гг. сотрудниками 
отдела изучалась плановая тема 
НИР «Социокультурные и этно-
политические особенности раз-
вития Республики Калмыкия»», в 
рамках которой разрабатывались 
следующие вопросы: комплекс-
ное исследование формирования 
духовно-нравственного становле-
ния личности; оценка состояния и 
тенденций духовно-нравственного 
развития подростков и молодежи; 
диагностика и анализ этноконфес-
сионального и межкультурного 
взаимодействия в регионе; выявле-
ние механизмов укрепления этно-
культурного взаимодействия.

Итогом исследований стали 
разработанные  Концепция духов-
но-нравственного развития под-

ростков и молодежи и  Программа 
гармонизации межкультурных, ме-
жэтнических и межконфессиональ-
ных отношений, воспитания куль-
туры толерантности в Республике 
Калмыкия.

14-15 ноября 2013 г. отделом 
была проведена международная 
научно-практическая Internet-
конференция «Новые векторы 
развития демократии». Ее работа  
проходила в секциях «Конститу-
ционно-правовое развитие со-
временной России», «Гражданское 
общество: реалии и перспективы», 
«Экономические основы правового 
государства». География участни-
ков конференции была обширной: 
Республика Беларусь, Азербайд-
жанская Республика, регионы Рос-
сийской Федерации: Республика 
Калмыкия, Карачаево-Черкесская 
Республика, Республика Северная 
Осетия-Алания, Волгоградская об-
ласть, г. Москва.

Материалы конференции, по-
священные теоретическим и прак-
тическим аспектам обсуждаемых 
тем, размещены на сайте Института 
комплексных исследований арид-
ных территорий (http://www.ikiat.
kalmregion.ru) и включены в «Вест-
ник института» 2013 г., №2.  

В настоящее время в России при-
стальное внимание уделяется дея-

тельности некоммерческих органи-
заций, в связи с чем Министерство 
экономики и торговли РК регуляр-
но привлекает сотрудников отдела 
для подготовки аналитических ма-
териалов по проблемам развития 
НКО.

10 декабря 2014 г. Институт ком-
плексных исследований аридных 
территорий совместно с  Центром 
содействия развитию некоммерче-
ских организаций и социального 
предпринимательства при под-
держке Министерства образова-
ния и науки РК и Министерства 
экономики и торговли РК проводит 
республиканскую научно-практи-
ческую конференцию «Некоммер-
ческие организации как субъект 
реализации социальной политики 
в обществе». Организационная и 
содержательная часть конферен-
ции в значительной степени  обе-
спечена силами отдела социально-
политических исследований.

В рамках решения задач по ис-
следованию уровня вовлеченности 
молодежи в деятельность экстре-
мистской направленности по зада-
нию органов исполнительной вла-
сти РК сотрудниками отдела ИКИАТ 
был проведен соответствующий 
социологический опрос населения 
республики, результаты которого 
показали, что подавляющее боль-

шинство молодежи Калмыкии не 
охвачено подобным явлением, не-
гативно относится к любым про-
явлениям экстремизма, основной 
спектр мер по профилактике экс-
тремизма видит в создании усло-
вий для полноценного развития во 
всех сферах жизни общества: в до-
суге, образовании, труде.

На данный момент отдел выпол-
няет исследования по теме государ-
ственного задания «Политическая 
система Калмыкии: ретроспектив-
ный анализ и основные тенденции 
развития на современном этапе». 
Исследования осуществляются по 
таким актуальным и дискуссион-
ным направлениям, как станов-
ление и развитие  калмыцкой го-
сударственности в  XVII-XIX веках; 
политическая система Калмыкии 
в ХХ веке;  становление многопар-
тийности в республике; анализ нор-
мативно-правовых актов по совре-
менному состоянию политической 
системы региона; институциональ-
ное развитие политической систе-
мы на мезоуровне; гендерный ана-
лиз  организационного компонента 
политической системы Республики 
Калмыкия.

Сотрудники отдела всегда же-
ланные гости во многих  школах и 
лицеях столицы Калмыкии, учащи-
еся которых с интересом узнают 
в ходе лекций и семинаров новую 
для них информацию о социально-
политическом развитии нашей ре-
спублики и страны в целом. 

Кроме того, не забывают сотруд-
ники отдела и об участии в профсо-
юзной деятельности. 

В год юбилея Института ком-
плексных исследований аридных 
территорий сотрудники отдела со-
циально-политических исследова-
ний вместе с коллегами по инсти-
туту  полны новых идей и планов и 
с уверенностью смотрят в завтраш-
ний день российской науки!

VII международная научно-практи-
ческая конференция «Актуальные 
проблемы экономики, социоло-
гии и права» (г. Пятигорск, 2010 г.), 
«Проблемы функционирования и 
развития территориальных соци-
ально-экономических систем» (г. 
Уфа, 2010 г.), Международная науч-
но-практическая конференция «20 
лет нового пути России: политика, 
общество, экономика, междуна-
родное сотрудничество» (г. Став-
рополь, 2011 г.), Всероссийская на-
учно-практическая конференция 
«Наука и образование в Чеченской 
республике: состояние и перспек-
тивы развития» (г. Грозный, 2011 г.), 
Региональная научная конферен-
ция «Взаимодействие культур на-
родов Прикаспия» (г. Элиста, 2011 
г.), Всероссийская научная конфе-
ренция «Репрессированные наро-
ды: история и современность» (г. 
Элиста, 2013 г.),  Международная 
научно-практическая конференция 
«Актуальные проблемы социально-
экономического и эколого-культур-

ного развития аридных территорий 
Евразии», посвященная 15-летию 
БНУ РК «ИКИАТ» (г. Элиста, 2014 г.).

Сотрудники отдела участвовали 
в выполнении ряда масштабных 
международных и всероссийских 
проектов, проведенных Институ-
том в рамках научного сотрудниче-
ства: «Организация и проведение 
оценки социально-экономической 
ситуации и перспектив развития 
альтернативных источников суще-
ствования для местного населения 
на основных водно-болотных тер-
риториях Нижней Волги» (заказчик 
- Проект ПРООН/ГЭФ «Сохранение 
биоразнообразия водно-болот-
ных угодий Нижней Волги» (2006 
г.), «Разработка инструментов мо-
ниторинга реализации админи-
стративных регламентов государ-
ственных функций и стандартов 
государственных услуг в Республи-
ке Калмыкия с использованием 
механизмов обратной связи» по 
заказу Всемирного банка (2006 г.), 
«Выявление и устранение  админи-

стративных барьеров на пути инве-
стиций и развития предпринима-
тельства в Республике Калмыкия» 
по проекту Всемирного банка (2010 
г.), Ежегодное социологическое и 
экспертное исследование реали-
зации государственной программы 
развития сельского хозяйства и ре-
гулирования рынков сельхозпро-
дукции, сырья и продовольствия на 
2006-2012 гг.» по заказу Минсельхо-
за РФ и «Россельхозбанка» совмест-
но с Всероссийским институтом 
аграрных проблем и информатики 
имени А.А. Никонова (2006-2012 гг.), 
«Образ жизни современной город-
ской семьи монголоязычных наро-
дов» (Улан-Уде, Улан-Батор, Элиста) 
по проекту Бурятского государ-
ственного университета (2014 г.), 
«Диагностика социальных настро-
ений в регионах присутствия ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» в 2014 
году» по проекту ООО НТЦ «Пер-
сектива» (2014 г.)

Сотрудники  активно участвуют в 
общественной жизни и своего кол-

лектива, Элисты, Калмыкии. Еже-
годно в рамках празднования Не-
дели российской науки социологи  
осуществляют научные и научно-
популярные проекты, например: 
«Образ ученого в представлениях 
учащейся молодежи», «Население 
республики о депортации калмы-
ков 1943-1956 годов», «Выявление 
мнения учащейся молодежи о соз-
дании памятника природы  «Тюль-
пановая степь» и другие. 

Кроме того, они входят в обще-
ственные Советы республиканско-
го уровня, являются членами жюри 
различных конкурсов.

Отдел социологических иссле-
дований был образован в 2000 году. 
Первым  возглавил отдел кандидат 
философских наук К. П. Катушов,  
известный ученый, автор ряда мо-
нографий и многих научных публи-
каций. Вместе с ним в отделе рабо-
тали кандидат философских наук 
(ныне доктор социологических 
наук) Б. М. Мунянова и С. Э. Лиджи-
Горяева. В 2003 - 2004 гг. отделом 
руководил доктор социологиче-
ских наук А. Н. Овшинов. С ноября 
2004 года по настоящее время от-
дел возглавляет кандидат социоло-
гических наук С. Э. Лиджи-Горяева,  
автор нескольких монографий и 
более 100 научных публикаций по 
различным проблемам социально-
экономического и культурного раз-
вития республики. 

За прошедшие годы состав от-
дела менялся. В настоящее время 
под руководством С.Э. Лиджи-Го-
ряевой в отделе трудятся научные 
сотрудники Чемидова Л. С.(магистр 
социологии), Оконов Б. А.(магистр 
истории), Ункуров Э. Ю.(политолог) 
и социологи Спиридонова Л. Ю., Ха-
шаева А. Б. и Бурлыков Д.А.
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Научная библиотека является одним из вспомогательных структурных подразделений Ин-
ститута комплексных исследований аридных территорий. Принадлежность к институту 
определяет содержание её работы, основные направления деятельности. 

ДЛЯ НАУКИ И О НАУКЕ

 бибЛиОТЕКА

Фонд научной библиотеки  от-
личается хорошей коллекцией из-
даний по экологии, экономике, со-
циологии, истории, политологии, 
философии и другим отраслям на-
уки. Большую помощь в комплек-
товании книжного фонда оказали 
правительство Республики Калмы-
кия, сотрудники Московского го-
сударственного университета им. 
Ломоносова, Института экономики 
РАН, Института географии РАН, Ин-
ститута социологии РАН. В даль-
нейшем расширение научной, куль-
турно-исторической значимости 
состава фонда библиотеки произо-
шло за счет гуманитарной помощи 
Фонда Сороса и мегапроекта «Пуш-
кинская библиотека».

Свой вклад в пополнение книж-
ного фонда научной библиотеки 
внесли ученые и сотрудники ИКИ-
АТ (КИСЭПИ), подарившие книги из 
личных библиотек – А. Т. Гаряев, В. 
Н. Бадмаев, Д. А. Манджиева, Е. В. 
Андреева, частные лица И. Н. Эль-
вартынов, И. Н.Полунин, Б. М. Му-
нянова и другие. Большую помощь 
в комплектовании книжного фонда 
библиотеки оказывает книгообмен 
с Почвенным институтом им. В. В. 
Докучаева Россельхозакадемии, 
Южным научным центром РАН, Да-
гестанским научным центром РАН и 
другими научными организациями. 

В последние годы фонд библио-
теки пополняется обязательными 

 С ЛЮбОВьЮ К МАЛОй РОдинЕ 

Ученые отдела экологических 
исследований изучают наиболее 
актуальные проблемы сохране-
ния биосферы и рационально-
го использования природных 
экосистем аридного региона. В 
рамках научных тем сотрудников 
отдела экологических исследова-
ний проводится изучение совре-
менного состояния пастбищных 
экосистем Республики Калмыкия, 
анализ флористического и фито-
ценотического состава естествен-
ных кормовых угодий, почвенно-
го разнообразия, определение 
урожайности фитоценозов, из-
учение структуры и состава вы-
пасаемого поголовья и т.д. Они 
осуществляют долговременный 
мониторинг наиболее значимых 
в водном хозяйстве искусствен-
ных водоемов (вдхр. Чограйское, 
вдхр. Цаган-Нур, Состинские во-
доемы, вдхр. Деед-Хулсун и др.), 
изучают воздействие водных 
объектов на почвы и раститель-
ность прилегающих, экотонных 
территорий.  Кроме того, в рам-
ках изучения водных объектов 
сотрудниками отдела проводится 
определение качественного и ко-
личественного состава и структу-
ры макрозообентоса как кормо-
вой базы рыб.

В настоящее время отдел вы-
полняет исследования по темам 
государственного задания: «Раз-
работка технологий мониторинга 
современного состояния опусты-
ненных территорий Республики 
Калмыкия с применением геоин-
формационных систем»; «Созда-
ние электронных экологических 
паспортов внутренних водоемов 
Республики Калмыкия».

Сотрудники отдела ежегодно 
осуществляют совместные науч-
ные экспедиции с участием уче-
ных Института водных проблем 
РАН, Института географии РАН, 
Института почвоведения им. В.В. 

ИССЛЕДУЮТ ПРОБЛЕМЫ
ЭКОЛОГИИ 

Докучаева РАСХН, Главного Бо-
танического Сада РАН, Ботаниче-
ского института им. В.Л.Комарова 
РАН и др. по всей территории 
Калмыкии. В ходе полевых выез-
дов выполняется весь комплекс 
исследований в соответствии с 
поставленными задачами НИР, 
включающий использование ме-
тодов ГИС-технологий и данных 
дистанционного зондирования.

В настоящее время научными 
сотрудниками по результатам на-
учной деятельности опубликова-
но в международных и россий-
ских изданиях более 380 научных 
работ, принято участие в работе 
более 40 межрегиональных, все-
российских, международных на-
учно-практических конференций, 
симпозиумов, семинаров, кру-
глых столов.

Исследования сотрудников 
института используются при раз-
работке программ, рекоменда-
ций, проектов, затрагивающих 
актуальные проблемы аридного 
региона. Сотрудники отдела ре-
гулярно привлекаются в каче-
стве экспертов Министерством 
природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Республики 
Калмыкия для проведения эколо-
гической экспертизы проектов.

 С.С. Уланова,  
заведующая отделом 

экологических 
исследований

 инФОРМАЦиОннЫЕ ТЕхнОЛОГии

С 2003 и по настоящее время заведующим отделом научно-тех-
нического и информационного обеспечения является Имердыков 
Александр Михайлович. В состав штата отдела входят лаборант-иссле-
дователь Додгаева Наталья Харитоновна и лаборант-исследователь 
Андрющенко Юлия Александровна.

Целью деятельности отдела является оказание научно-технической 
и информационной помощи научным подразделениям института.

В обязанности сотрудников отдела входит поддержание в надлежа-
щем состоянии оргтехники института, выполнение операций с базами 
данных на компьютерном оборудовании (ввод, обработка, накопле-
ние, систематизация, вывод информации) согласно утвержденным 
процедурам.

Отдел занимается выпуском журнала «Вестник института» (издает-
ся с 2000 года), изданием научных монографий, брошюр, авторефера-
тов и другой печатной продукции сотрудников института. В помощь 
отделам института отдел научно-технического и информационного 
обеспечения занимается макетированием и тиражированием анкет 
по актуальным проблемам Республики Калмыкия и близлежащих ре-
гионов, а также вводом и обработкой научных данных по результатам 
проведенных социологических исследований.

ВЫПУСКАЮТ «ВЕСТНИК 
ИНСТИТУТА» 

Первый состав Совета моло-
дых ученых был сформирован 
в январе 2005 г. при поддержке 
дирекции института. В своей ны-
нешней форме СМУ существует 
с 2008 года, когда на очередном 
заседании научной молодежи 
института был избран состав 
СМУ (председатель,  его замести-
тель  и члены совета) и принято 
решение о разработке устава 
Совета молодых ученых. В авгу-
сте 2008 года совет официально 
зарегистрирован как Калмыцкая 
республиканская общественная 
организация «Совет молодых 
ученых института комплексных 
исследований аридных террито-
рий».

Основная цель деятельности 
Совета молодых ученых ИКИАТ  

-  активизация профессиональ-
ного роста молодых ученых ИКИ-
АТ, объединение их усилий для 
разработки актуальных научных 
проблем и решения приоритет-
ных научных задач.

Основными направлениями 
деятельности Совета молодых 
ученых являются оказание по-
мощи (в первую очередь инфор-
мационной) молодым ученым в 
получении грантов на научные 
исследования и проведение ме-
роприятий; организация иници-
ативных междисциплинарных 
исследовательских проектов; 
содействие инициативным груп-
пам в организации научных ме-
роприятий; издание книг, бро-
шюр, буклетов и аналогичных 
публикаций, в том числе для 

слепых; издание карт и атласов, 
в том числе для слепых. 

В настоящее время СМУ пла-
нирует, продолжая развивать 
уже разработанные сферы де-
ятельности, обратить большее 
внимание на информационную 
сторону деятельности, более 
активно предоставляя инфор-
мацию об инициативных науч-
но-исследовательских проектах, 
финансируемых научными фон-
дами.

Совет молодых ученых ИКИАТ 
остается открытым для сотруд-
ничества с ассоциациями и науч-
ными сообществами других уни-
верситетов и институтов на базе 
новых идей и новых проектов.

Наш телефон: (84722) 2-28-54;  
e-mail: smuikiat@mail.ru

СОВЕТ 
МОЛОДЫХ 
УЧЁНЫХ 

Совет молодых ученых ИКИАТ 
(СМУ ИКИАТ) – общественная  ор-
ганизация при Институте ком-
плексных исследований аридных 
территорий (ИКИАТ), формируется 
из представителей различных под-
разделений научного учреждения. 

Лаборатория научно-
технического и инфор-
мационного обеспечения 
(НТиИО) образована в 
2003 году, а в 2012 году 
переименована в отдел 
научно-технического и 
информационного обе-
спечения.

Отдел экологических исследований был образован в 1999 
году, до 2007 г. заведующей отделом была кандидат био-
логических наук Ташнинова Л. Н. С 2008 года и по настоящее 
время заведующей отделом экологических исследований яв-
ляется кандидат географических наук Уланова С. С., под ру-
ководством которой трудятся старший научный сотруд-
ник Ташнинова А. А., научные сотрудники Никитенко Е. В., 
Маштыков К. В., младший научный сотрудник Кондышев О. 
Ю. и лаборант-исследователь  Горяев И. А.

бесплатными экземплярами изда-
ющих организаций в соответствии 
Законом Республики Калмыкия 
«Об обязательном экземпляре до-
кументов РК».

В этом году фонды пополнились 
новыми изданиями наших ученых, 
в том числе коллективной моно-
графией  «Депортация в памяти по-
колений» (2014 г.). В книге опубли-
кованы материалы, посвященные 
70-летию депортации калмыцкого 
народа. В первой части – воспо-
минания людей, непосредственно 
подвергшихся выселению и пере-
живших 13-летнюю трагедию в 
1943-1956-ом годах прошлого века. 
Во второй части представлены дан-
ные социологического опроса со-
временного населения Калмыкии 
по проблемам депортации.

По итогам конкурса публикаций 
Российского общества социологов 
в 2012 г. монография кандидата со-
циологических наук Лиджи-Горя-
евой С. Э. «Социальная адаптация 
населения Республики Калмыкия 
в условиях трансформирующегося 
российского общества: социоло-
гический аспект» заняла I место 
в номинации «Публикация по ре-
зультатам исследований», автор 
награждена дипломом РОС.

В этом году  издана монография 
кандидата географических наук 
Улановой С.С. «Экологическая па-
спортизация искусственных водо-

емов Кумо-Манычской впадины в 
пределах Республики Калмыкия». 
В монографии представлены эко-
логические паспорта водных объ-
ектов Кумо-Манычской впадины, 
расположенных в пределах Респу-
блики Калмыкия: Маныч-Гудило, 
Чограй, Состинских озер. Экологи-
ческие паспорта разработаны на 
основании собственных данных 
полевых исследований автора и 
материалов дистанционного зон-
дирования, выполненных в режиме 
долговременного геэкологическо-
го мониторинга. В них включены 
данные об окружающих водоем 
ландшафтах их водосборной тер-
ритории; о гидрологических и 
гидрохимических параметрах во-
дного объекта; о структурно-функ-
циональной организации экотон-
ных систем «вода-суша»; почвах и 

растительности побережий; о на-
селяющих водный объект ихтиофа-
уне и приуроченной к нему лимно-
фильной орнитофауне.

Библиотека получает ежегодно 
около 40 названий отечественных 
научных периодических изданий 
по направлению научной деятель-
ности института.

Научная библиотека института – 
интенсивно развивающаяся науч-
но-информационная система, обе-
спечивающая информационную 
поддержку научных исследований. 
С 2003 г. по соглашению с Научной 
электронной библиотекой инсти-
тут имеет возможность размеще-
ния в ней электронных версий на-
учных изданий ИКИАТ и доступа к 
полнотекстовым периодическим 
научным журналам российских и 
зарубежных издательств.

В  нашей  библиотеке  собрана 
база данных «Труды ученых ИКИ-
АТ», подготовлены и изданы библи-
ографические указатели ученых 
института «Лиджи-Горяева С. Э.», 
«Богун А. П.», к 15-летнему юбилею 
института подготовлен к изданию 
библиографический указатель «На-
учные труды ученых ИКИАТ» объем 
включенных описаний составляет 
1177 библиографических записей.

 Н.С. Нимеева,  
заведующая  Научной 

библиотекой 


